



Secara geografis, masyarakat Made berada di kawasan barat Surabaya. Mulanya Made merupakan kawasan pertanian, tetapi dalam perkembangan karena lahannya telah banyak dibeli oleh pengembang maka kawasan pertaniannya menjadi jauh berkurang. Namun usaha-usaha untuk mempertahankan dan mengembangkan pertanian masyarakat Made terus dilakukan dan didukung oleh Pemerintah Kota Surabaya melalui program *urban farming* dengan corak hortikultura. Sehingga saat ini, pertanian masih menjadi profesi sebagian masyarakat Made, meski tidak lagi dominan seperti dulu.

Secara demografis, wilayah Made adalah wilayah yang cukup padat, sekalipun tidak sepadat wilayah di tengah kota. Hal tersebut sebagai implikasi dari perkembangan Made yang saat ini sudah menunjukkan nuansa kota, terlebih terdapat perumahan elit, berbagai perkantoran dan tempat hiburan yang modern di sekitar wilayah Made. Secara sosial ekonomi, sekalipun telah terdapat kemajuan, namun sebagian besar masyarakat Made masih masuk dalam kategori Keluarga Pra Sejahtera dan Keluarga Sejahtera Tingkat I. Secara sosio kultural masyarakat Made termasuk dalam sub kultur masyarakat Jawa.

Secara keagamaan dan keragaman masyarakat, sekalipun secara nominal mayoritas adalah muslim, tetapi memiliki orientasi kultur keagamaan yang beragam. Terdapat sebagian kecil komunitas Hindhu di masyarakat Made. Secara keseluruhan keragaman atau pluralitas tersebut menjadi salah satu ciri masyarakat Made yang dapat hidup rukun dan berdampingan.









dinamisme, yaitu kepercayaan terhadap kekuatan alam dan kekuatan roh atau arwah nenek moyang, para leluhur atau pendiri desa mengakar kuat, yang mewujud dalam praktik budaya *slametan*, termasuk *slametan* sedekah bumi. Ketika agama Hindhu dan Budha masuk dan diterima luas masyarakat Jawa, nilai-nilai teologis dalam ritual sedekah bumi dikonstruksi sedemikian rupa sehingga tetap dipertahankan dengan nuansa Hindhu dan Budha. Demikian pula ketika Islam masuk dan diterima luas masyarakat Jawa, konstruksi teologis dalam ritual sedekah bumi juga mengalami perubahan. Dulunya doa-doa diarahkan kepada arwah para leluhur atau para dewa, kini diarahkan kepada Allah SWT. disertai selawat kepada Nabi Muhammad dan doa-doa berbahasa Arab atau bacaan yang bersumber dari Alquran. Sehingga dalam konteks masyarakat Made yang kini menjadi masyarakat modern, sebagai bagian dari Kota Surabaya yang metropolitan, tradisi sedekah bumi dikonstruksi sedemikian rupa agar sejalan dengan perkembangan realitas sosial tersebut.

Berpijak pada tujuan dan tata cara pelaksanaan ritual sedekah bumi masyarakat Made sebagaimana dijelaskan di bab sebelumnya, maka dimensi-dimensi teologi dalam ritual sedekah bumi masyarakat Made modern dapat diidentifikasi sebagai berikut:

#### **4.3.1. Dimensi Pertama: Kepercayaan terhadap Zat Yang Ghaib**

Setiap konstruk gagasan teologi selalu memiliki dimensi utama kepada kepercayaan terhadap Zat yang transenden. Sebab secara pokok teologi adalah ilmu atau gagasan terkait Tuhan. Dalam kamus filsafat dan agama, teologi (*theology*)













tersebut. Artinya rasa syukur dan doa tidak hanya ditujukan pada simbol satu agama atau kepercayaan saja, tetapi beberapa atau keseluruhannya. Sehingga doa tidak hanya ditujukan kepada Allah SWT. tetapi juga kepada arwah Mbah Singo Joyo yang dianggap sebagai danyang desa Made. Sehingga dalam hal ini mereka seperti mencampurkan pemahaman akidah antara Islam dan Hindhu, atau antara Islam dan Kebatinan (Jawa). Sungguhpun demikian, adanya kelompok-kelompok sinkretis tersebut, tetap diakui dan dihormati sebagai bagian dari ragam kepercayaan masyarakat Made.

Dengan demikian bisa disimpulkan bahwa konstruksi teologis terkait kepercayaan terhadap Zat Yang Ghaib dalam ritual sedekah bumi masyarakat Made modern tidaklah didominasi oleh kepercayaan terhadap Zat Ghaib tertentu. Tetapi berbagai ragam agama dan kepercayaan dapat berkolaborasi sedemikian rupa dalam ritual sedekah bumi tanpa memasuki ranah akidah masing-masing. Konstruksi tersebut sejalan dengan realitas sosial masyarakat Made modern yang plural. Dalam konteks ritual sedekah bumi inilah, berbagai kelompok agama dan kepercayaan dalam masyarakat Made dapat bertemu dan berkumpul bersama, untuk kemudian memanjatkan rasa syukur dan doa bersama bagi keselamatan bersama.

#### **4.3.2. Dimensi Kedua: Nilai-nilai untuk Menghargai Bumi (Alam)**

Elemen kedua dalam dimensi teologi ritual sedekah bumi masyarakat Made modern adalah nilai-nilai untuk menghargai bumi (alam). Nilai-nilai tersebut dibangun atas dasar dua hal, yaitu bahwa (a). Kepercayaan terhadap Zat Yang Ghaib dalam berbagai agama dan kepercayaan mengharuskan pemeluknya untuk











Beliau menyaksikan sendiri atau saksi hidup akan perkembangan dan perubahan alam Desa Made. Kini kawasan Surabaya Barat telah berkembang pesat, Made bukan lagi desa yang terasing, tetapi Made telah menjadi kota.

Dalam perkembangan realitas kealaman yang demikian di masyarakat Made, maka menjadi relevan apabila konstruksi teologis dalam ritual sedekah bumi masyarakat Made memasukkan unsur *echoteology*. Nilai-nilai teologis dikonstruksi agar sejalan dengan dinamika realitas persoalan yang dihadapi masyarakat Made, dalam konteks itulah ritual sedekah bumi masyarakat Made mengandung nilai-nilai *echoteologis*.

#### **4.3.3. Dimensi Ketiga: Nilai-Nilai untuk Hidup Rukun/Berdampingan.**

Elemen ketiga dalam teologi konstruktif ritual sedekah bumi masyarakat Made modern adalah nilai-nilai kerukunan. Hal tersebut didasari realitas sosial masyarakat Made yang beragam, terdiri dari beberapa etnis dan agama. Ada yang mayoritas dan ada yang minoritas, sehingga kerukunan, hidup berdampingan dengan toleransi diperlukan dalam konteks masyarakat Made yang plural.

Dalam Islam juga memiliki dasar teologis agar umatnya turut menjaga kerukunan, terlebih apabila hidup dalam masyarakat yang plural. Islam memandang perbedaan sebagai fitrah dan sunnatullah atau sudah menjadi ketetapan Tuhan, tentu harus diterima oleh seluruh umat manusia. Penerimaan tersebut selayaknya juga diapresiasi dengan kelapangan untuk mengikuti seluruh petunjuk dalam menerimanya. Berdasarkan hal ini pula maka toleransi menjadi satu ajaran penting









